
 

 

 

ACTA n.º 44/2022 

 

Ao dia quinze do mês de março de dois mil e vinte e dois, pelas dezasseis horas, reuniu em 

plenário extraordinário o Conselho Local de Ação Social de Santa Maria da Feira, no 

Auditório da Biblioteca Municipal de Santa Maria da Feira, com a seguinte ordem de 

trabalhos: -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 1. Antes da ordem do dia; ----------------------------------------------------------------------- 

Ponto 2. Reflexão sobre o acolhimento de cidadãos refugiados/migrantes provenientes da 

Ucrânia e auscultação dos parceiros locais para diagnóstico e ativação das respostas a nível 

concelhio; ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto 3. Outros assuntos de interesse; ----------------------------------------------------------------- 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 1. Antes da ordem do dia ----------------------------------------------------------------------- 

O Presidente do CLAS de Santa Maria da Feira, Emídio Sousa, iniciou a reunião, dando as 

boas-vindas a todos os parceiros e informando que o Município de Santa Maria da Feira, 

enquanto coordenador da Unidade Técnica Local do Território de Intervenção AMP Sul, 

submeteu com sucesso candidatura à ação do PRR “Operações Integradas em Comunidades 

Desfavorecidas na Área Metropolitana do Porto”. --------------------------------------------------- 

Ponto 2. Reflexão sobre o acolhimento de cidadãos refugiados/migrantes provenientes da 

Ucrânia e auscultação dos parceiros locais para diagnóstico e ativação das respostas a 

nível concelhio -------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente do CLAS informou os parceiros que, perante a situação vivida na Ucrânia e a 

necessidade de apoiar o povo ucraniano, o Município disponibilizou um espaço no Europarque 

que funciona como centro de recolha dos produtos doados pela comunidade, tendo sido já 

enviados dois camiões com produtos para a Ucrânia. ----------------------------------------------- 

Até ao momento, chegaram ao Município dois autocarros com população oriunda da Ucrânia, 

sendo que foram alojadas um total de 8 famílias/34 pessoas. ------------------------------------ 

Em termos operativos, o Presidente do CLAS informou que o CLAIM – Centro Local de Apoio 

à Integração de Migrantes, localizado na Rua Correio da Feira, n.º 19, Loja 2, se encontra a 

apoiar estas pessoas quando chegam ao concelho, ajudando-as na obtenção dos documentos 

e do registo na Plataforma Online disponibilizada pelo Governo para obtenção de proteção 

temporária. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 



 

 

Perante a situação, salientou que, enquanto comunidade, devemos ser solidários e 

mobilizarmo-nos, em todas as áreas, para ajudarmos esta população, respondendo 

positivamente ao desafio de sermos solidários. ------------------------------------------------------- 

A Dra. Manuela Coelho, chefe da Divisão de Ação Social e Qualidade de Vida da Câmara 

Municipal de Santa Maria da Feira, enalteceu o movimento que se gerou por parte de toda 

a comunidade perante um assunto bastante sensível, informando que desde o primeiro 

momento o CLAIM foi acionado para dar resposta a todas as solicitações. ---------------------- 

Referiu ainda que face à chegada de população ucraniana ao concelho, maioritariamente 

mulheres e crianças, foi constituída uma equipa operacional municipal, sendo a mesma 

composta, de acordo com as áreas de intervenção, por: -------------------------------------------- 

 Coordenação: Emídio Sousa; -------------------------------------------------------------------------- 

 Responsável: Manuela Coelho; ----------------------------------------------------------------------- 

 CLAIM: Alexandra Tavares e Roberto Reis; --------------------------------------------------------- 

 Alojamento: Ana Cunha; ------------------------------------------------------------------------------- 

 Centro de recursos/donativos: Adriana Teixeira; ------------------------------------------------- 

 Saúde Pública: Enfermeira Joana Neves; ----------------------------------------------------------- 

 Voluntariado: Ana Lúcia Coelho; --------------------------------------------------------------------- 

 Segurança Social: Célia Couto; ----------------------------------------------------------------------- 

 Acompanhamento e Articulação com SAAS: Filipa Pinto; --------------------------------------- 

 Educação: Andreia Santos; ---------------------------------------------------------------------------- 

 Emprego: Carla Oliveira e Teresa Correia; --------------------------------------------------------- 

 Comunicação Social: Isabel Ferreira; ---------------------------------------------------------------- 

 Relações Internacionais: Rosário Menezes. --------------------------------------------------------- 

Apresentada a equipa e os respetivos contactos aos parceiros, a Dra. Manuela informou que 

todos os dias são disponibilizadas pela comunidade ofertas de habitação para acolhimento 

destas pessoas, sendo que o concelho tem ainda capacidade para acolher 106 pessoas. ---- 

O Presidente do CLAS referiu que muitas das pessoas que chegaram ao concelho não 

necessitaram de alojamento, dado que tinham família a residir no país. Referiu ainda que o 

SEF – Serviço de Estrangeiros e Fronteiras ficou de reportar os dados exatos de quantas 

pessoas foram acolhidas no concelho, dado que algumas delas tinham já família (residem no 

concelho 159 ucranianos) e não necessitaram de recorrer ao serviço do CLAIM. ---------------- 

A Dra. Manuela informou que o CLAIM realizou, até ao momento, 69 atendimentos, o que 

corresponde a 26 famílias, na sua maioria compostas por mulheres (28) e crianças (30). ----- 



 

 

Referiu que, por forma a articular a participação da Rede Social, será enviado a todos os 

parceiros um formulário de levantamento de recursos a disponibilizar, de acordo com a 

atuação de cada um dos parceiros. -------------------------------------------------------------------- 

O Presidente do CLAS salientou que, neste momento, as grandes necessidades prendem-se 

com o acolhimento e o alojamento/alimentação, estando a ser pensada a criação de um fundo 

de maneio que permita auxiliar estas famílias até ao momento em que se consigam 

autonomizar. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Dra. Teresa Correia, representante do Instituto de Emprego e Formação Profissional de Entre 

Douro e Vouga, informou que as empresas que tenham ofertas de emprego para estas 

pessoas devem preencher o formulário disponível no site do IEFP, dado que só desta forma 

estarão habilitados para os apoios disponibilizados para este fim. Salientou ainda que, na 

sua maioria, as ofertas disponíveis preenchem os requisitos legais, existindo, no entanto, 

algumas ofertas tidas como indignas e, por esse motivo, apelou à atenção de todos enquanto 

cidadãos. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Dra. Paula Beleza, representante do Centro Distrital de Segurança Social de Aveiro, referiu 

que o ISS – Instituto de Segurança Social tem sentido um maior número de solicitações, estando 

disponível para colaborar e apoiar estas famílias. Referiu ainda que, numa primeira fase, 

estas pessoas poderão requerer os apoios sociais disponíveis, em particular o Rendimento 

Social de Inserção e o Abono de Família. ------------------------------------------------------------- 

A Enfermeira Joana Neves, representante do Agrupamento de Centros de Saúde Entre Douro 

e Vouga I – Feira/Arouca, informou que, ao nível da saúde, estamos perante uma população 

oriunda de um país cujo plano de vacinação difere do existente em Portugal, sendo que ao 

nível da vacinação contra a COVID-19 estão num nível bastante inferior ao nosso, pelo que, 

neste momento, este é um dos motivos de preocupação e que exige uma resposta articulada 

e eficaz entre todos os serviços. ------------------------------------------------------------------------- 

O Dr. Roberto Reis, coordenador do CLAIM, deu nota, em termos gerais, do trabalho que está 

a ser desenvolvido por este serviço, reconhecendo algumas dificuldades e enaltecendo o 

apoio e a colaboração da comunidade ucraniana residente no concelho. ------------------------ 

A Dra. Ana Cunha, assistente social da Divisão de Ação Social e Qualidade de Vida, salientou 

a generosidade da comunidade feirense na disponibilização de espaços habitacionais que 

permitam acolher estas pessoas, informando que todas as ofertas são validadas 

presencialmente pelos elementos que compõem a equipa operacional, nomeadamente pelas 

pessoas responsáveis pela área do alojamento e acompanhamento e articulação com o SAAS.  



 

 

A este respeito, a Dra. Filipa Pinto, interlocutora da equipa operacional com os serviços de 

atendimento e acompanhamento social, reforçou a coesão de toda a equipa em prol do 

objetivo comum que é proporcionar a estas famílias as melhores condições e o 

acompanhamento social e psicológico necessário. ---------------------------------------------------- 

A Dra. Ana Lúcia Coelho, coordenadora da Bolsa Local de Voluntariado, informou os parceiros 

do trabalho desenvolvido por elementos da comunidade, referindo a existência de pessoas 

com habilitações nas áreas de ensino e saúde disponíveis para auxiliar no que fosse mais 

premente, demonstrando a sua total disponibilidade. ----------------------------------------------- 

A Dra. Andreia Santos, chefe da Divisão de Educação da Câmara Municipal de Santa Maria 

da Feira, referiu que a comunidade escolar se encontra disponível para acolher as crianças e 

integrá-los no seio escolar, estando-se a trabalhar de uma articulada entre todos os serviços. 

Referiu ainda que estas crianças poderão beneficiar de ação social escolar, assim como das 

atividades de animação e apoio à família existentes. ----------------------------------------------- 

A Dra. Rosário Menezes, interlocutora da equipa operacional para a área das relações 

internacionais, referiu que o Município tem dado resposta às várias solicitações europeias ao 

nível do apoio que está a ser prestado a estas pessoas, tendo sido um dos signatários do voto 

solidariedade e disponibilidade para com o povo ucraniano. ------------------------------------- 

A Eng.ª Adriana Teixeira, coordenadora municipal da Proteção Civil, reforçou o trabalho 

desenvolvido por toda a equipa, apelando também à atenção das forças de segurança, 

nomeadamente a PSP e a GNR, para eventuais situações de tráfico de pessoas. -------------- 

Os representantes da PSP e da GNR presentes na reunião referiram que, até à data, não 

tinham qualquer registo de situações de relevo, estando, no entanto, a acompanhar a situações 

e seguindo as orientações dadas pelos respetivos Comandos. ------------------------------------- 

De seguida, o Presidente do CLAS deu a palavra a duas ucranianas residentes no concelho 

que acolheram famílias, sendo que estas deram nota da satisfação e do agradecimento de 

todos quantos estão a ser acolhidos. ------------------------------------------------------------------- 

O Presidente do CLAS solicitou aos parceiros que, caso tenham algum conhecimento de algum 

recurso a disponibilizar pela comunidade, informem os serviços da Câmara, salientando que 

é necessário ter a consciência que este acolhimento se poderá prolongar no tempo, dadas as 

incertezas que ainda existem. --------------------------------------------------------------------------- 

A Dra. Manuela Coelho informou que a capacidade de alojamento disponibilizada poderá 

ainda ser reforçada, em caso de emergência, com a reativação da Estrutura de Retaguarda 

de Vila Maior. --------------------------------------------------------------------------------------------- 



 

 

O Sr. Armando Teixeira, Presidente da Junta de Freguesia de Lourosa, referiu que seria 

importante a mobilização dos Fóruns Sociais de Freguesia para a articulação deste trabalho 

entre as diversas entidades e a comunidade. --------------------------------------------------------- 

Referindo que apenas existe uma raça que é a raça humana, o Presidente do CLAS leu e 

colocação à votação do CLAS a Declaração de Princípios que se anexa à presente ata, tendo 

a mesma sito aprovada por unanimidade e louvor. -------------------------------------------------- 

Ponto 7. Outros assuntos -------------------------------------------------------------------------------  

Nada mais havendo a tratar, o Presidente do CLAS encerrou a reunião. ------------------------- 

 

 

 

O Presidente do Conselho Local de Ação Social de Santa Maria da Feira 

 

        

(Emídio Sousa, Dr.) 

 

 

 

 

 


